



Control de lectura

Jonathan Rodriguez Pérez

Tercer Parcial

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 30 de mayo de 2025

Enfoque antropológico, salud y enfermedad.

El carácter particular de concebir la salud y la enfermedad, el trayecto que hay entre ellas y el desarrollo de la medicina se han implicado recíprocamente a lo largo de la historia. No obstante han dado lugar en ocasiones a sentidos contradictorios que expresan la profunda discrepancia en la manera de interpretar los hechos biológicos y sociales. De acuerdo con la cultura de cada sociedad y su forma de organización, el hombre ha elaborado diferentes conceptos sobre la salud, enfermedad, forma de aliviarla, acciones para su prevención y fomento de la salud. Los inicios de la medicina, en cualquier civilización o sociedad pueden escudriñarse desde tiempos remotos ya que se cuenta con información suficiente que pone en evidencia la llamada práctica médica. La preocupación del hombre para mitigar sus dolencias lo ha llevado a buscar recursos eficaces para sus males. ha sido evidente que la eficacia de las recomendaciones en ocasiones se basaba casi exclusivamente en lo que se ha llamado fe de los enfermos, ya sea en el curador o en los remedios que este recomendaba, la eficacia simbólica de acuerdo con levi-straus, él debe radicalmente apelar a la fe para atender los fenómenos de cura ritual y de recomposición simbólica. En este caso se refiere a los fundamentos estructurales en la cura etnoméica que el intérpreta

②

Jonathan
Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Enfoque antropológico con normalidad.

La antropología norteamericana, Sherry Ortner, inspirada en lo que Clifford Geertz entendía como descripción densa, la riqueza, exhaustividad y detalle que debería contener el relato etnográfico, cuestiona la aparente falta de rigurosidad y profundidad en diversos estudios de la resistencia. En el foco de su crítica caben tanto los análisis de la infrapolítica como los estudios subalternos y las orientaciones del marxismo cultural influenciadas por Raymond Wilan. Además de cuestionar que estos análisis no rebasan la dicotomía entre dominados y dominadores, Ortner indica la escasez de datos en torno a las propias fricciones y tensiones que caracterizan a los grupos subordinados, el incorrecto tratamiento de la cultura así como la imposibilidad de abordar fuentes variadas que le impiden observar la expresión política más amplia del sujeto. Su conclusión es categórica, la mayoría de estudios que se orientan a estudiar la resistencia no logran construir un relato que objetivamente da cuenta de las tensiones, los deseos, temores y proyectos de los actores envueltos en diversos dramas sociales, básicamente por no abordar las cuestiones de las políticas internas de esos grupos y estar sumidos en una crisis de representación que impide la posibilidad de lograr verdaderos retratos sobre otros, al tomar el modelo Geertz como paradigmático para comprender

Enfermabilidad

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Jonathan.

La aparición del modelo campos de salud desarrollado magistralmente en el Informe Lalonde en 1974 con el fin de explicar la salud de los canadienses revolucionó sin lugar a dudas la salud pública contemporánea al impactar de manera conceptual y operativa sobre la manera de abordar y explicar los niveles de salud de las poblaciones y por ende la manera de formular las políticas de salud. En los diferentes modelos conocidos para explicar los factores que inciden en la salud de la población posteriores al Informe Conceptualmente más de 40 años por múltiples autores todos han tenido en cuenta de una u otra forma cuatro campos fundamentales tanto para analizar los problemas de salud como al proponer su solución, la susceptibilidad individual al padecer las enfermedades es conocida por los médicos que atienden pacientes desde antaño, además su conocimiento es de gran conocimiento es de gran interés también para cada persona ya no solo como miembros de una población sino como seres humanos individuales. La medicina genética ha cambiado la forma en que estas se clasifican ha ampliado los conocimientos sobre su fisiopatología aportado su información práctica en cuanto al metabolismo de las

Referencia:

- Moreno – Altamirano L. Reflexiones sobre el trayecto salud – padecimiento – enfermedad – atención: una mirada socio antropológica. Salud publica mex. 2007; 49 (1): 63 – 70.
- Carpinteiro, FJ6 (2014) Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. Relaciones (colegio de Michoacan), 35 (137).
- García Echeverri, JA, Vallejo Carduna, JD, Duque Narnajo, N., & Jimenes Restrepo, A. (2021) Pedro Laín Entrago: apropiación personal de la enfermedad. Aporte para una antropología cristiana, Revista Guillermo de Ockman 19, 1 125 – 143.

Referencia:

1. Millstine. D. (2023). Generalidades sobre la medicina alternativa y complementaria
2. Medicina japonesa tradicional: principios y tratamientos (2023). Supersmart.com.
3. A. Gonzalez. Arias. y F. A. Horta. Rangel. (2015). El naturalismo a la luz de la ciencia contemporánea.
4. Secretaria de salud. (2023). Homeopatía en México. Gobierno de México.
5. Sosa Salinas U. y Ramos González C. V. (2001). Terapéutica con imanes del aparato locomotor.